

Don Sebastián Naranjo y don Agustín Rivera opinan sobre el monopolio de la sal

La supresión de los actos públicos escolares

Dice don Benjamín Escalante que la única sal de cocina que se ajusta a las disposiciones sanitarias, es la que produce la firma Rudín y Jiménez

Mercurio, uno de los hijos de Júpiter, nos llevará hoy a visitar a sus protegidos los comerciantes, que aunque hoy parecieran que están olvidados de su mano, porque según el decir de todos, las ganancias no corresponden a las elocuentes palabras de los vendedores, que detrás del mostrador se gastan con diccionario de palabras incitando a los clientes a la compra de mercancías, siempre en su lenguaje baratas; y no habla de ser de otra manera, porque ese veloz hijo del poder de los dioses, es según el decir de los eruditos, también el dios de la elocuencia y de otros pormenores, que preferimos callar en el deseo de no lastimar susceptibilidades.

Los días de esta semana no han estado tan agradables como para que este reportaje que tiene todas las horas tempranas del día ocupadas en varios menesteres, se lance a esas calles en las horas de lluvia a perturbar la tranquilidad octaviana de que gozan los buenos hijos de Cartago. Sin embargo, henos hoy aquí conversando con distinguidos comerciantes, así sencillamente al pasar, ya que lo que queremos son opiniones referentes al tan traído y llevado negocio de la sal.

Sin sal decimos, no puede vivirse y nada estaría de menos, que en tiempos difíciles en que la gente va aprendiendo hasta a no comer, se nos prive del mineral conocido con el simple nombre de sal, que para los químicos sería cloruro de sodio o con cierta conmisericordia para los profanos que desconocen de los signos cabalísticos que se usan en la alquimia sal de cocina.

Pues señores lectores, ya aburridos de tanto exordio, la sal con que a diario la cocinera sazona las ricas viandas que reponen las fuerzas perdidas, se va a poner cara, aunque el Gandhi haya luchado allá en su India para ponerla al alcance de las clases populares de su país.

Ahora, veamos lo que opinaron los comerciantes que tuvimos el gusto de interrogar.

Don Agustín Rivera B.

—Don Agustín, EXCELSIOR quiere conocer su opinión respecto del monopolio que se proyecta hacer de la sal en Puntarenas.

—Vea Ud. —contestó— los interesados en ese asunto abogan por el monopolio aduciendo ciertas razones de consideración. Sin embargo, yo por norma propia, soy enemigo de toda clase de monopolios. Sencillamente me parecen odiosos.

—Pero díganos en concreto, ¿cuáles son las razones que en este caso pueden tomarse para ser enemigo de esa negociación?

—No he hecho un estudio completo del asunto, pero puedo decir que ese proceder redundará en perjuicio del pueblo, sin que el Gobierno se beneficie en gran cosa. Yo sé de varios países en los cuales existe el monopolio de la sal; Colombia y Ecuador lo tienen

sin que el pueblo se haya convencido de la ventaja que les aporta. También, los ingleses, explotadores de pueblos por excelencia, lo tienen implantado allá en la India. Los resultados los conoce el mundo entero.

—¡Muchas gracias! don Agustín, Ud. conoce estos asuntos al dedillo, en otra oportunidad, tendremos mucho gusto de interrogarlo sobre otras cuestiones.

—A la disposición de Uds. —contestó— Siempre que sea para servir al público cartaginés, no omitiré ningún esfuerzo.

Don Sebastián Naranjo, Presidente de la Cámara de Comercio de Cartago, está en contra del monopolio de la sal

—Don Chano — le dijimos cariñosamente — se trata de reportaje, únicamente, quiero que Ud. me diga su parecer respecto del monopolio de la sal.

—Espérese unos días y entonces no hablaré yo, sino la Cámara de Comercio.

—Pero lo que deseo conocer es su opinión personal al frente de ese grave problema!

—Los monopolios siempre son malos. Vea Ud., los tranvías en manos de la Municipalidad en Barcelona, fueron un fracaso hasta que los tomó una Junta Administrativa.

En Bogotá, entiendo que afrontaron el mismo problema y lo resolvieron de idéntica manera. Si aquí en Costa Rica Uds. hicieran lo mismo con el Ferrocarril al Pacífico, es decir, ponerlo en manos de una Junta como la del Banco Internacional, las cosas entonces andarían mejor y no como ahora que más parece empresa de carretas que de vía férrea. Lo mismo creo que podría suceder con el nego-

Don Marcelino Bárcena dice que es conveniente el monopolio, a fin de que el Gobierno cuente con alguna otra entrada para mejorar la situación de sus empleados

cio de la sal: unos pocos serán los aprovechados, y el pueblo el que pague los platos. Vea como son las injusticias: En estos días, acaban de entrar al país doscientos sacos de frijoles. ¡Esto es un ludibrio! Un país esencialmente agrícola y pobre, importando lo que aquí se produce maravillosamente. A este paso, vamos a la ruina; el librecambismo, no se explica en estos tiempos de crisis.

Opina don Benjamín Escalante

De paso encontramos a don Benjamín Escalante, y a sabiendas de que él en cierta forma está ligado con los empresarios Rudín y Jiménez, le preguntamos sobre el mismo asunto.

—Don Benjamín, hace pocos días que Ud. dió una conferencia sobre la elaboración

Pasa a la pág. 6

Interesante reportaje con el joven José Rafael Calleja a su regreso de Cuba

La Universidad está cerrada - Cuba sin luz - Los revolucionarios no se sabe donde están.

El sábado último en compañía de su señor padre don Aurelio López Calleja regresó a ésta su ciudad natal el joven estudiante de medicina de la Universidad de la Habana don José Rafael Calleja Oreamuno. Buscamos al amigo Calleja y le publicamos nos dió las impresiones que traía de Cuba. Primeramente le hicimos presente nuestra satisfacción de que tanto su señor padre, quien sufrió una muy delicada operación y un tratamiento especial como nuestro entrevistado quien también tuvo serios quebrantos en su salud, hubiesen vuelto completamente curados.

Lo que más me interesa — comienza a decirnos el señor Calleja — es el aspecto universitario de Cuba ya que en la política para nada interviene. Se está en un error al confundir la cuestión puramente universitaria con la política. La génesis de este asunto es más o menos el siguiente:

—Cuando estaban para abrirse los cursos, el General Machado cambió el Directorio de la Universidad, el cual puso muchas difi-

cultades a los estudiantes, quienes embravecidos se tumbaron a las calles en muda y enérgica protesta; pero el gobierno comenzó a disolver a bala a los estudiantes los que con un valor rayano en la desesperación, hicieron frente a las fuerzas del gobierno, quienes mataron a más de setenta estudiantes en diferentes escaramuzas. La fuerza armada se posesionó de la Universidad e impidió a los valerosos jóvenes cubanos que tomaran posesión de ella. A continuación se decretó el cierre de todas las facultades por un período de cinco años. Es claro, algunos estudiantes a consecuencia de estos actos, se pasaron a las filas políticas y de ahí a las cárceles o al destierro. Pa: a mis compañeros, los estudiantes cubanos, que se revelaron en toda su grandeza y su valor, no tengo más que un cálido y elogiado recuerdo por la forma heroica en que defendieron sus derechos. Los ca-

dos aislados de heroísmo individual, ya que el colectivo fue grandioso, son dignos de la más ferviente admiración.

—De la situación política de Cuba — continúa nuestro entrevistado — no puedo decir sino que es tremenda, pero el pueblo la soporta con una altivez que abruma y continuamente manifiestan su descontento contra la opresión reinante que ha engendrado el más grande revuelo de impopularidad para el General Machado. Existe en Cuba una compañía eléctrica que tiene monopolizados todos los servicios eléctricos y que es la misma Bond y hare que está en Costa Rica. El gerente es Stexinhardt que estuvo aquí en Costa Rica. A tal punto ha subido el precio del calor fuerza y luz que se puede asegurar que a excepción de la Habana toda Cuba está sin luz. Hace poco se les hizo una rebaja a los motoristas de los tranvías los que inmediatamente se declararon en huelga y el pueblo con ellos que no quiso volver a montar en los tranvías. Sacaron algunos carros con advenedizos sin cobrar un céntimo, pero lo que consiguieron fue que los dinamiteros y ni el más infeliz guajiro se montó en ellos. La Compañía desesperada

que alegra a los escolares y a los padres que gustan de ir a estas sencillas y elocuentes fiestas.

Nosotros consideramos justa la queja de los que en esta forma se expresan y pedimos, de manera muy respetuosa, al señor Inspector que considere su disposición ya que es completamente inaceptada aun por los mismos maestros. De lo contrario sería una imposición desagradable en grado sumo para los pe-

estaba pensando en enviar esos carros a Costa Rica, pero al fin cedieron y los motoristas tomaron a ganar sus sueldos justos y merecidos. Esta solidaridad del pueblo cubano es en realidad admirable. Por lo demás la situación fiscal es tremenda, el hambre, la miseria se asoma en todos los suburbios de la Habana y en las poblaciones del interior.

El gobierno ha tomado energías medidas y ha elevado los impuestos a los artículos de lujo en tal forma que se hace prácticamente imposible el comprarlos. Un paquete de cigarrillos Camel cuesta \$ 1.00 y así las sedas, perfumería ni se diga. Pero de todos modos es terrible el azote de la crisis.

Quizás a usted, — le dijimos, no le gustaría hablar sobre la situación política, por su especial condición de cubano de origen y costarricense, ya que siempre ha vivido entre nosotros? En realidad, nos responde el señor Calleja, — como al principio estaba dedicado a mis estudios de medicina y luego a la enfermedad de mi padre y la mía no pude darme exacta del desarrollo político; pero sí me enteré por los periódicos, a. n. que sufren una gran censura y por lo que se dice, cómo fue que ocurrió la última revolución y el gran valor y heroísmo de los cubanos. Ya yo sabía que en estos

Pasa a la pág. 6

Bocas del Toro, una zona que renace paulatinamente

Conversando con una estimable dama panameña llegada recientemente al país, nos relata el estado actual de la zona de Bocas del Toro; esa rica región que en otrora fuera de nuestra querida Costa Rica, pero que el General Francisco de Paula Santander, allá por el año ochocientos treinta y cinco, mandara ocupar con tropas colombianas.

Hace unos años

La salubridad del puerto era detestable; las fiebres hacían su agosto; en es entonces los medios de vida se dificultaban; pero vino en seguida

Interesantes declaraciones de una dama panameña que nos visita

la siembra de bananales, el cultivo y recolección de la fruta y nació la bonanza en toda la región.

Pasaron los años, y siempre el auge de la región en aumento, aunque la malaria ni por un momento dejaba de causar estragos.

La crisis

Se ha sentido la merma en el volumen de los negocios del puerto, conforme la exportación de fruta ha ido en disminución, a tal punto que muchos comerciantes es-

Pasa a la pág. 2

Noventa parvulitas de la Escuela Esquivel reciben alimento nutritivo por contribución de padres de familia

A principio del año lectivo, en una reunión de Patronatos Escolares, celebrada en las Escuelas Esquivel, y a iniciativa de doña Amalia de Rossi, doña Berta de Gutiérrez, doña Luz de Iglesias, doña Sara de Quesada, la señorita Julia Salazar S., don Jorge Ortiz y don Benjamín Escalante, se dispuso formar una institución que fuera a beneficiar directamente a los niños más débiles de las escuelas.

Se levantó una contribución entre algunos padres de familia y con ella ha podido llevarse a cabo esta feliz iniciativa.

Al principio las contribuciones eran más altas, pero a medida que la situación se ha vuelto apremiante, las cuotas disminuyen. Sin embargo, la institución cuenta con los fondos indispensables para terminar el año lectivo.

Ayer visitamos la Escuela

Esquivel de Niñas y después de asistir a una reunión de padres de familia, en que se trataron puntos de interés para los escolares, presentamos la repartición de la avena, alimento que toman con deleite las parvulitas. 90 (noventa) son las agraciadas, que con caras risueñas corrían hacia el lugar

Pasa a la página 2

La boda de hoy

A las 8 de la noche en la Iglesia Parroquial, el señor cura Prsbo. Antonio María Rojas impartirá la bendición nupcial a los estimables jóvenes, señorita María Cristina Guevara y don Anibal Loria.

Acompañan a la joven pareja en calidad de padrinos los señores siguientes:

Don Rafael Coto y doña Amelia de Coto, don Juan J. Sancho y Srta. Arabela Sancho, don Humberto Ramírez y Srta. Mirella Rojas;

don Roberto Aguilar y Srta. Carmen Guevara; por sí y en representación de don Carlos Piedra y Srta. don Ernesto Brenes y Srta. Pura Guevara; don José María Loria y Srta. Carmen Loria; don Antonio López y Srta. Claudia Aguilar; don Gonzalo Fieraranti y Srta. Zoila Rosa Loria; don Eduardo Longan y Srta. Haydeé Mata.

«Excelsior» desea muchas felicidades al nuevo hogar.

Hotel imperial

Avisa a sus clientes y público de Cartago que se encuentre instalado en su nuevo local (que ocupó el Hotel Chicago) al costado Oeste del Parque Jiménez.

HABITACIONES COMODAS E HIGIENICAS
COMEDOR ESPLENDIDO
Y MAGNIFICO

Cocina de Primera Calidad
Servicio Esmerado y Atento
Chepita de Rosés
Propietaria

Noventa parvulitas...

Viene de la página 1a:

en donde se les reparte tan nutritivo alimento y en donde reciben el único poquito de leche que toman al día.

Como pueden las maestras hacer el milagro de beneficiar a tantas niñas cuando las entradas son exiguas? Por la cooperación de muchas personas de buena voluntad. Algunas envían contribuciones de ₡ 0.10 (diez céntimos) y así diez tras diez o peseta sobre peseta se junta el dinero necesario para atender siquiera a las más pobres, aunque el ideal

sería poder repartir un alimento a toda la escuela. Que allí lo tomaran ricas y pobres, fuertes y débiles, para que estuvieran más dispuestas a trabajar en sus labores escolares.

Don Francisco Alvarenga vende a la escuela el azúcar y la avena a precio de costo, M. Saxe obsequia la fuerza eléctrica necesaria, las porterías y las maestras ofrecen su trabajo personal y su cooperación y así entre todos llevan a cabo una meritoria labor: la de tratar de mejorar la salud de los niños.



SASTRERIA

LA MODA

FUNDADA EN 1904

Alfredo Guzmán e hijos

Avenida del Comercio - Cartago C. R.
Apartado 192 - Teléfono 44

Ofrece a sus estimables clientes un Nuevo y Variado Surtido de Casimires Acabados de llegar de las Mejores Casas Inglesas

También Artículos para Caballeros, tales como Camisas, Medias, Corbatas, Pañuelos

Venta de trajes en abonos
Semanales, Quincenales y Mensuales

En formación la serie FORTUNA pida su acción

Los más recientes figurines - Elegancia - Esmero

La gente de buen gusto busca nuestro trabajo

SERIE IRAZÚ. Sorteo No. 50 Favorecido el número 79

Señor don JUAN CANCIO QUESADA, de Paraíso

FARMACIA ITALIA

Bajos del edificio de la
Cámara de Comercio

Servicio Nocturno

Apartado 107

Cartago

Teléfono 69

Rápido Servicio
a Domicilio

- o -

PROPIETARIO Lic. Carlos F. Arias A.

Despacho esmerado de recetas

Dr. Jorge Ortiz Martín

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLOÑA

Especialidad en enfermedades de los niños

El interior de FRIGIDAIRE es de

porcelana inmanchable
y exento de esquinas y bendiduras



El compartimiento para los alimentos es de reluciente e inmanchable porcelana sobre acero, de una sola pieza... otra de las ventajas que ofrecen los Refrigeradores Ultramodernos Frigidaire. Visite nuestra Sala de Exhibición y cerciórese de todas las otras ventajas que hoy ofrece el nuevo Frigidaire.

Los Nuevos Frigidaire de Porcelana Blanca Sobre Acero se Venden con

UNA GARANTIA POR 3 AÑOS

Condiciones de pago
a gusto del comprador

Compañía Eléctrica de Cartago

BOCAS DEL TORO UNA ZONA...

Viene de la página 1

tablecidos, vieron en peligro sus negocios.

El renacimiento de Bocas del Toro

Indudablemente, — nos dijo nuestra entrevistada,— hoy día la situación económica de Bocas del Toro mejora a ojos vista; poco a poco la crisis y sus efectos van desapareciendo, debido, entre otras causas, a las obras que el Gobierno de la República ha emprendido, sobre todo, la carretera, en cuyos trabajos se emplea a más de doscientos cincuenta hombres.

Hace pocos días una comisión de ingenieros llegó a Bocas con el fin de reconocer el terreno

donde el Gobierno tiene en mente construir un hospital, que bastante falta hace en esta zona, verdadero emporio de riqueza. Esta obra vendrá a componer todavía más la situación.

Política

En la región de que hemos hablado, la política no pasa de ser un como pasatiempo sin consecuencias, debido, quizá, al hecho de encontrarse un tanto alejada de Panamá y de Colón, donde sí se lleva a cabo una lucha que podría calificarse de brava, no sólo por los contendientes, sino también por el estado actual en que se encuentra la nación. Hay un verdadero choque de ideas entre los distintos grupos sociales y políticos. Otros más, autorizados y en mayor contacto con la vida de esos centros les informarán mejor. Yo estoy consagrada a mi hogar y de lo que les informo no es más que mi modo de ver el programa actual de mi patria.

Lista de cartas rezagadas

Del 1º. al 15 de octubre.

Inés de Baldonado, Rodolfo Barquero M., Mrs. Castress, Eduardo Coles, Alberto Espinoza V., Victor Manuel Frutos B., Abigail Granados, Lidia Gómez, José Loria, José Roberto Loiza (2), Sara Graciela Lecher, Adela Luna, Amparo O. de Montoya, Dolores Navarro, Adela Porras de Aguilar, Manuel Segura I., Adelina Sandí, Ofelino Torrentes, Ernestina Ulloa, Josefina de Zamora.

Lea Ud.
"Excelsior"

CARTAGO

CALLE DEL COMERCIO

HALABI HERMANOS

DE LAS GANGAS EN EL BARATILLO DE LA CONFIANZA

Cretonas desde ₡ 0.40. Encajes para cortinas, 44 pulgadas desde ₡ 1.00. Etamines 33 pulgadas desde ₡ 0.50. No deje pasar esta oportunidad. Acuda hoy mismo

RINCON DE LOS BOY-SCOUT

Las tres promesas de los Bcy-Scout

(Continuación)

En el artículo anterior hicimos los comentarios a las dos primeras promesas que hace todo Boy-Scout al ingresar a una Brigada. Consideraremos ahora la tercera promesa (Cumplir el Código de Honor del Boy-scout), que consta de 12 cláusulas:

1. El Boy-scout es digno de toda confianza. El explorador es digno de toda confianza por el mismo hecho de ser scout. En él podemos tener plena seguridad, no importe quien sea, ni de qué raza, ni de qué nación; sólo nos debe importar que es boy-scout y que lo mismo puede guardar un secreto que un tesoro; pero, nunca debe descubrir las malas acciones de otros, enemigos de su misma Patria, de su misma Madre (el mismo terruño que los vio nacer y que nosotros tanto amamos, hasta derramar nuestra sangre, si es preciso, en heroica lucha contra el invasor que nos diga Entregáos!

2. El Boy-scout es leal. Cumple las leyes de la fidelidad, del honor y de la honrría de bien.

3. El Boy-scout es útil y presta ayuda en todas ocasiones. El scout presta sus servicios en todo lo que se relaciona con el bien; aun exponiendo su vida, intentará salvar la de otra persona, porque es su deber, para eso formó Baden Powell (1) los BOY-SCOUTS, para que los muchachos, hicieran el bien sin fijarse en nadie, ni importarle a quién.

4. El boy-scout es amigo de todos, y hermano de los otros scouts. Cuando se escriben mutuamente dos scouts, siempre se acostumbra llamarse «hermano scout», ¡qué bello

es esto! Que no haya separación entre los hombres, que llegue a abolirse la palabra macabra y faidica, que ha llenado de luto a tantos hogares y aniquilado a naciones prósperas y felices: la guerra.

5. El boy-scout es cortés. Naturalmente, tiene que serlo, si la Urbanidad es una rama del gran árbol de profundas raíces, dirigidas hacia el corazón mismo del hombre, el árbol del scoutismo que tiende el perfeccionamiento del individuo.

6. El boy-scout es bueno con los animales y las plantas. El único comentario que aquí cabe es uno que ya está explicando, el de servir a Dios.

7. El boy-scout es obediente. Obedece a sólo una ley que abarca todos los mandatos de los hombres: la ley de Dios.

8. El boy-scout es alegre. Por una ley psicológica, todo joven sano es alegre; la alegría es propia de la juventud, sobre todo cuando la virtud y la honradez inspiran sus actos. La obligación del boy-scout es, pues, provocar, mantener y desarrollar la alegría, dentro del marco de la pureza y sana intención de un espíritu elevado.

9. El boy-scout es económico. Gasta en lo indispensable en lo necesario; se abstiene de toda clase de caprichos, que alienta la mayor parte de la juventud.

10. El boy-scout es limpio de pensamiento, palabra y obra. El boy-scout no piensa, y menos habla, de nadie; si otro es malo, él no lo dirá, preferirá callar. Una vez le preguntaron a

un scout qué le parecía la conducta de determinada persona; sabiendo el scout que no era muy buena, le respondió a su imprudente interlocutor: «¿No sabes que es prohibido hablar de nuestro prójimo? El otro emudeció, bastante humillado por su pregunta; el scout había vencido; no permitió que se hablara mal de un tercero.

11. El boy-scout se gobierna a sí mismo. Domina su voluntad, sus actos indebidos, sus defectos, sus vicios. Mayor gloria querrá alcanzar el hombre, que logra refrenar esa bestia poderosa que tenemos en nosotros mismos y que se llama pasión?

12. El boy-scout es valiente. El scout no teme a nada, cuando se trata de una buena acción; el mundo es suyo, el mundo es de los que han penetrado en la oscuridad selva del país conquistable; luchando contra todo, obtienen algo de lo que pretenden.

Si no fuera por los exploradores españoles, por esos misioneros que se hundían en la espesura del bosque y de la maleza, diciéndole adiós a la civilización y, tal vez, a la vida, no se habría colonizado la América, estaríamos aún desnudos, ignorantes, seríamos los salvajes del medio ambiente. Por eso es que hay que ensalzar la obra de los scouts. En Cartago, se está formando un Cuerpo de Boy-scouts, somos pocos, pero tenemos entusiasmos y deseos de engrandecer nuestra Patria conociéndola, para amarla más y servirla mejor. La protecc-

ción a los scouts es un deber a los ciudadanos; ser scout es ser «hombre de bien»; ser scout es servir a Dios, a la Patria y a la Humanidad.

EDUARDO SALAZAR O. Secretario del «Club Cartaginés de Boy-scouts».

(1) General de los Boy-scouts Británicos. Es el iniciador de esta magna obra. Actualmente vive en Inglaterra.

A los Boy-Scout de Cartago

«Servir», palabra inmensa y decisiva, que encierra toda una concepción de la vida, que orienta para siempre el alma y la inteligencia; que en la confesión de una dependencia orgánicamente aceptada, muestra el más noble ejercicio de la libertad humana, la ofrenda del individuo a la idea, a la causa, por la cual se ha entusiasmado su corazón, al símbolo que la expresa; la ofrenda del individuo, último y soberbio esfuerzo de la voluntad cautivada por el mandato imperioso de la conciencia refleja, y que, en la derrota del egoísmo vencido, crea a los héroes.

Angel Motelli

Cartago, 20 de octubre de 1931

El Mago de Menlo-Park

Tras largos años de constante actividad ha rendido al fin la última jornada el sabio Thomas A. Edison, que puso al servicio de la humanidad toda la sabiduría de su cerebro donde se agitaron miles de pensamientos útiles y de una trascendencia clo-

uente para estas generaciones. Allí desde el complicado laboratorio de Menlo-Park, abstraído por completo del tráfico ciudadano, con sus libros y aparatos por únicos compañeros, producía sus inventos, desentrañaba las ecuaciones y abría su mentalidad a la causa del progreso.

La existencia del genio transcurrió humildemente, en fin era un sabio que no conocía del interés de lucro, ni aprisionaba la ambición de ver su nombre orlado de gloria que bien merecía. Pero con todo, Edison fué suficientemente conocido por las producciones gigantesca de su cultivada mentalidad.

Laborando solo, sin otro afán que el de poner a caminar la rueda de la civilización, logró llegar a posteridad sus experiencias sabias que hoy el mundo, puesto de pie frente al cadáver benemérito, recoge con extensa simpatía.

Pero la muerte lo tomó de la mano cuando el esfuerzo aún latía en su espíritu; y el hombre que investigó la incmensurable Naturaleza, robándole secretos, no pudo sustraerse a la sombra ignota del Destino. El sabio se encontró ante el signo de interrogación de gélida presencia, mas imponente tuvo que doblegarse para siempre, deseando más luz, como luz quería y pedía el gran Goethe desde su techo de muerte.

HERNAN BEJARANO

Emmanuel J. García Profesor de Estado da clases de Teoría, Solfeo, Violín y Piano Pida informes en esta oficina

Con un empate a 10 canastas terminó el juego de Basse-Ball entre los equipos «Marte», de Méjico y Cartaginés.

Como nunca se ha visto la cancha del Colegio San Luis Gonzaga, la vimos el domingo pasado, pues todo Cartago se dio cita, en el Colegio para presenciar la más sensacional partida de Basket Ball que hasta hoy se ha visto en esta ciudad. El equipo MARTE de México tuvo la amabilidad de visitarnos atendiendo a una invitación que le hicieron los socios del Basket Ball Club Cartaginés para jugar una partida en ésta.

Ante una numerosa y selecta concurrencia el árbitro de Campo señor don Eduardo Garnier que dicho sea de paso tuvo muy a bien venir de San José para arbitrar esta partida, llama a juego; los Capitanes señor E. Guevara por el Marte y Carlos F. Arias por el B. B. C. Cartaginés acompañan a la señorita Lilia Moya C. una de las simpatías Basket Ballistas Bachilleras a quienes se le había dedicado la partida para que haga el saque de la primera bola, luego comienza la partida; en el saque los del Marte cometen la primera falta que es castigada con un tiro libre que hecho por Arias anota para su equipo el primer tanto que es recibido con aplausos y gritos de entusiasmo por el público, los nuestros se ven un poco desconcertados pues no han podido controlar a los visitantes, poco después Avila que es el alma de los Mexicanos, anota la primera canasta para su equipo, así termina el primer tiempo que no dejó de carecer de lances importantes.

En el segundo tiempo ya los nuestros han logrado controlar más a los visitantes y es cuando vemos a nuestra defensa compuesta por los jovencitos colegiales Armando Moya C. y Raúl E. Jiménez que se portan como verdaderos héroes; Moya pasa a Valerín que

Eminente Creación Científica

Millares de certificados irrefutables de Médicos, Jueces, Fiscales del Ejército, Ingenieros, Sacerdotes, etc.

Enfermos de los ojos:

“Prodigaluz”...!

(Marca registrada según las leyes) Enfermedades internas y externas PARPADOS Preparado por el doctor J. Martínez Menéndez, condecorado por la Cruz del Mérito Militar por Servicios Profesionales.

Específico único en todo el mundo; que cura radicalmente las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean, con rapidez asombrosa, evitando operaciones quirúrgicas que con tanto fundamento atemorizan a los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias a su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en las glaucomas (glaucomas purulentas y blenorragia, queratitis, ulceraciones de la córnea, rijas, etc.) Las oftalmías originarias de enfermedades venéreas curadas en breve tiempo. Maravilloso en las infecciones pestoperatorias. Hace desaparecer las cataratas. Destruye microbios, cicatriza, desinfecta y cura siempre. No más remedios arsenicales, mercuriales, nitratos de plata, azul metileno y otros tan temibles usados en clínicas. Las vistas débiles y cansadas adquieren prodigiosa potencia visual. ¡No más neblina! Siempre vista muy clara! ¡Jamás fracaso! El 99 por 100 de los enfermos de los ojos curáanse antes de concluir el primer frasco del específico.

“PRODIGALUZ” cura sin quemar y sin irritar. “Prodigaluz” eclipsa por completo el tratamiento por los colirios conocidos hasta hoy en todos los gabinetes oculísticos. colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal irritando órgano tan importante como la mucosa conjuntival. El nitrato de plata causa de verdadero terror de los enfermos y de muchas cegueras, lo hacen desaparecer. Aplíquese en recién nacidos sin temor alguno. “PRODIGALUZ” cura el glaucoma “Prodigaluz” es completamente inofensivo y produce estupendos resultados sin causar la menor molestia a los enfermos. Detiene la miopía progresiva. ¡Enfermos de los ojos: estad seguros que curaréis en brevísimo tiempo usando el portentoso específico “Prodigaluz”. Exito infalible sin cocaína, atropina ni ninguna otra sustancia peligrosa, como se puede comprobar sometiéndolo a un minucioso análisis cualitativo. (Exíjase la firma y marca en el precinto de la cubierta). ¡UNICO EN EL ORBE! Precio el frasco: 100 pesetas o su equivalente en moneda del país. Envíos a todas partes. Pagos por cheques. Dirección exclusiva para pedidos, «PRODIGALUZ». Escritorios: M. M. CUADRADO Calle del Limón, 13 — Madrid — España. Lacerad y certifica las cartas que contengan valores. — Utilidad la Vía aérea

SE GRATIFICARÁ

a quien entregue una sortija de topacio amarillo en nuestras oficinas

Para el 2 de Noviembre

Tenemos el gusto de poner a sus órdenes nuestra Jardinería

“LA GRANJITA”

Cualquier trabajo que Ud necesite será atendido inmediatamente con el mayor esmero

Sus Attos. y S. S., Carlos Arias G. e hijos Marcial Rossi Sírvese llamar al Teléfono 12

EL ULTIMO RADIO

Aproveche la gran ocasión de tener el modelo más bello y mejor en su casa por una módica suma, en abonos.

Procure conseguirlo hoy mismo, ¡ueda que mañana sea tarde.

Luis M. Villanueva Contínuo al Correo

Suscribase a “Excelsior” el de los cartaginees

De la Última Sesión Municipal

—Por exigirlo la mala situación porque atraviesa el comercio, se dispuso prorrogar el término del pago de patentes comerciales e industriales hasta el día quince de noviembre entrante, sin recargo de multa.

—Se dispuso dirigirse al señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, por medio del señor Gobernador, solicitándole el préstamo de un vagón para los trabajos municipales, de las que hoy no ocupe el Gobierno.

Se autorizó el arreglo de la cuña municipal para ponerla en servicio.

—Se acordó: adicionar el reglamento de Cañerías así cobrar seis colones por cada reconexión de paja de agua.

El señor Ingeniero Municipal informó que la alcantarilla que se mandó construir en la calle de los Barquero, en San Nicolás, no se necesita. Con vista del informe, se dispuso no hacer el trabajo ahora y dejarlo para mejor ocasión.

El mismo empleado informó: que la luz del toco eléctrico colocado en la acera noroeste de la Iglesia de los Angeles queda interceptada por un rótulo colocado para el tráfico frente al globo, dejando a oscuras la propiedad del señor Isidro Chacón. Con lo manifestado por el señor Ingeniero Municipal se dispuso enviar nota al señor Director General de Tráfico solicitándole que se sirva mandar quitar ese rótulo y lo coloque en otro lugar en donde no impida el servicio de luz.

—Fue leído el informe del señor Ingeniero que se refiere a la solicitud de don Isidro Chacón para que se quite de su propiedad las aguas que entran a su predio en la parte de atrás de la Iglesia de los Angeles. Para evitar el mal caben dos remedios, dice: El primero es casi imposible llevarlo a efecto por el enorme gasto que trae consigo: se trata de abrir la calle que queda al este de la manzana de la Iglesia de los Angeles, y echar las aguas por las alcantarillas que se construyan por la calle. La otra manera de resolver la cuestión es reunir las dos alcantarillas que vienen por la calle de San Rafael, en el lugar cercano de la línea férrea, y una vez reunidas echarlas a la alcantarilla recién construida al norte de la Iglesia de los Angeles. El costo es de \$ 700.00. Para resolver, se dispuso comisionar al regidor Leandro para que converse con el señor Chacón y trate de llegar a un arreglo que salve la dificultad. Se dio orden al señor Ingeniero Municipal para que mande colocar dos varillas de hierro en la entrada de los tubos que atraviesan por las Bocas Calles, de norte a sur, para evitar daños a los niños.

—Devueltos por el regidor Mongé C., se aprobaron los cuadros de entradas y salidas de la Caja Municipal, correspondientes a los meses de julio y agosto anteriores.

Los cuadros que corresponden al mes de setiembre ppdo. se dispuso pasarlos a estudio del regidor Leandro, debiendo informar.

—Fue leído un memorial firmado por Jesús Trejos y otros. Exponen que la Junta del Cementerio de Obreros de esta ciudad, donde los suscritos tienen derechos adquiridos por haber pagado sus cuotas, según comprobantes, está actualmente presidida por don Eduardo Solano. Se han presentado para hacer valer sus derechos, y aunque la Junta por mayoría ha acordado ese

reconocimiento, el Presidente se niega a acatar el acuerdo de mayoría. Han observado que el Presidente aludido desecha las insinuaciones de la Junta y se empecina en imponer su voluntad absoluta, como pasó en la última sesión. De lo dicho se deduce que si las disposiciones de la Junta han de estar supeditadas a la absoluta voluntad del Presidente, él sólo constituye la Junta y en ese caso no hay necesidad de ella. Por lo expuesto piden que organice de nuevo la Junta suprimiendo a su actual Presidente. Se dispuso traer a la vista el Reglamento de Cementerios último.

—Presentado el Reglamento Interior del Cementerio de Obreros de esta ciudad, fue dispuesto pasarlo a estudio de la Comisión de Salubridad Pública Municipal, debiendo informar.

El escrito del señor Ovidio Cordero en que pide al Municipio que se mande cortar el zacate de la plaza de Iglesias y rellenar unos huecos que hay, fue resuelto ordenando al Jefe de Higiene que mande unos peones de su cuadrilla que hagan los trabajos que indique el memorial, para que esa plaza esté arreglada para el día en que se juegue fútbol con el equipo mexicano.

—Se comisionó al empleado don Peregrín Umaña para que, concurra a visitar el establecimiento de pulperia del señor Esteban Sánchez, en Dulce Nombre, en el punto Caballo Blanco, y haga examen de sus ventas y existencias, para resolverse su petición de rebaja del valor de la patente, que es excesiva dada la poca importancia del negocio, pues paga diez y ocho colones por la patente municipal y la misma suma por la nacional.

El escrito del señor Cirilo Araya, vecino de San Isidro de Concepción, en que solicita la venta de una pequeña parcela de terreno, en San Isidro, que es orilla de calle, fue proveído mandando que el Síndico de Concepción dé informe sobre la solicitud.

Fue resuelto rebajar la multa en el pago de la patente del señor Luis Oreamuno, que corresponde al último trimestre pasado, por haberlo solicitado el mismo señor Oreamuno, quien se atrasó en el pago por dificultades de la crisis actual.

La señora Gila Calderón manifiesta en su escrito que debe al Municipio la suma de cincuenta colones por tres trimestres de servicio de agua, higiene y alumbrado, que no pudo pagar en su tiempo por dificultades de la actual crisis, y viene a pedir que se le exima de pagar la multa ahora que desea pagar. Fue acordado eximir a la expresada señora del pago de la multa, pero que haga el pago, enseguida de su deuda.

El señor Santiago Cam-

pos dice en su memorial que contiguo a una de sus fincas, y en la Calle del Aguacate, del barrio de Guadalupe, existe una orilla de la referida calle que ninguna falta le hace al camino porque en ese punto es ancho y en cambio si le interesa comprarla, por lo que expone, viene a rogar que se le venda esa orilla de calle, que medirá unas cuatrocientas varas cuadradas. Para resolver se dispuso pedir informe al señor Síndico del Distrito sobre lo solicitado.

—El señor Ingeniero Municipal presentó el siguiente proyecto a la consideración del Cuerpo Municipal:

Presento un proyecto para el pavimento en concreto de la faja que ha venido quedando entre la orilla del pavimento que se ha construido y los cordones de las alcantarillas, faja cuyo ancho es de más o menos de setenta y cinco centímetros. Presento el proyecto para la construcción de dicha faja en concreto u hormigón con un espesor de diez centímetros y con la siguiente proporción de ingredientes: una parte de cemento, dos partes de arena y cuatro partes de piedra o grava. Propongo al Municipio la construcción de la cuadra entre la ferretería de don Carlos Aragón y el Salón París. El cemento será tomado de las bodegas municipales. La arena será comprada y la piedra será tomada del quebrador municipal. Para la cuadrilla de trabajos será tomada la de calles. La dirección será a cargo del Ingeniero Municipal. El único desembolso para el Municipio será el de la arena, gasto que no alcanza a la suma de cincuenta colones. La cuadrilla de calles, por ser una cuadrilla fija, no la incluyo como un desembolso directo. He preferido el concreto por ser el tipo, en el caso indicado, el más económico, eficiente y sobre todo igual al ya construido. Vale la pena, pues, ensayar el pavimento de la faja restante, y creo que es la ocasión, pues, dicho ensayo, a la vez que nos llevará al conocimiento del valor exacto a que el Municipio puede construir el metro cuadrado de pavimento, no entra para el ningún desembolso. Después de discu-

tirse el expresado proyecto fue acogido por unanimidad, y se acordó mandar hacer el trabajo en la forma expuesta por el señor Ingeniero Municipal.

—El señor Ingeniero Municipal presentó un informe sobre los trabajos de pavimentación que se van haciendo en la Calle del Comercio. Fue leído y mandado archivar.

—Muchos dueños de casas de la ciudad presentaron un memorial en que hacen relación de la quitada de sus puentes que les servían para entrar por sus puertas de calle al interior de sus casas, en las calles dirigidas de Norte a Sur, trabajo de destrucción ordenado por el señor Ingeniero Municipal. Luego comentan la disposición emanada por dicho empleado en relación con el acuerdo municipal N.º 19 del acta de la sesión de 12 de setiembre último, y por último proponen al Municipio que su a. c. o. t. se construyan los puentes destruidos en sus propiedades, renunciando en este caso al cobro de daños y perjuicios por la falta de uso de los referidos puentes. Si ese extremo no lo acepta la Municipalidad, que les pague el valor de esos puentes y los daños y perjuicios que se les ha causado, a justa tasación de peritos, construyendo por su parte esos puentes. Antes de entrar a conocer sobre el fondo del asunto, se dispuso oír al señor Ingeniero Municipal para que rinda un informe de los hechos expuestos. El regidor Leandro hace con tar que deben mandarse hacer los puentes mal quitados.

En este momento se retiró el regidor Sáenz y tomó su puesto el regidor Mongé V., quien siguió presidiendo. —Dióse lectura al memorial que presentó el señor Francisco Redondo. Dice

que es dueño de la casa que perteneció a doña Manuelita G. v. de Meza, situada en la manzana 3-5, en la esquina noroeste. Al ir a pagar los servicios de la finca por los trimestres atrasados, se le dijo en la oficina de la Contaduría que además se debía amortizaciones al valor de la cloaca. Como la finca no debe nada por cloaca al Municipio es una anomalía que se le cobre por deudas de otras fincas de la expresada señora. En este momento el señor Contador Municipal manifestó que la única deuda por valor de cloaca sólo pesaba sobre la finca comprada por el señor Faustino Ramírez, debiendo la finca del señor Redondo sólo servicios. Con tal informe se dispuso que la finca del señor Redondo pague los servicios de los trimestres atrasados, sin otra deuda.

Se dejó para resolver a fines de este año la solicitud del señor Alberto Mejía encaminada a que se le rebaje la patente de talabartería y también la de tenería, por estar los negocios de esa índole muy deprimidos.

—Leído el memorial del señor Alberto Rodríguez. Pide al Municipio que le permita abonar del día último de este mes en adelante, por cada mes la suma de veinte colones a la deuda suya de alquileres por el

¿SE RESFRIÓ?
Cuidese, con el remedio que ha probado su eficacia.
Tome **Laxativo BROMO QUININA** con la firma E. W. GROVE en la caja.

Piramidina

Cada papel es una toma para quitar el dolor de muela, el de neuralgia, el de ciática, el de entuertos, etc. etc.

Farmacia Española

Lic. LUCAS MORUA A. Farmacéutico Cartago, Costa Rica

Carabinas automáticas WALTHER



DOS MODELOS

La Última Palabra en Armas de Calibre 22 para tiro singular, de repetición y para la CARGA AUTOMÁTICA.

3 carabinas en una —o— Consulte los precios

GONZALO RIVERA

«La Copa Blanca»

(Continuará)

arriendo de los Baños Termales, sin perjuicio de seguir pagando, sin atraso, el alquiler de los nuevos meses. Será, por tanto, el entero de treinta colones mensuales hasta que termine el pago de la deuda vieja. Fue acordado conocer la forma propuesta de pago, pero que se cumpla como se ofrece.

—El regidor señor Leandro dió lectura a un comunicado que se publicó en el periódico vespertino «Crítica», del martes trece de este mes, en que se da la noticia de haber muerto de tuberculosis, en esta ciudad, un súbdito alemán que fabricaba salchichas, mortadelas, era su expendio en San José y en esta ciudad, razón por la cual se hacían fuertes comentarios contra la autoridad que permitió hacer tal comercio a una persona inhabilitada por su efermedad. Presente el Jefe de Higiene expuso: que cuando se le comunicó de la existencia de esa fábrica de salchichas, se presentó con uno de sus inspectores en el local que ocupaba el súbdito alemán, y habiéndole exigido el certificado de sanidad le mostró uno expedido por el doctor Acosta Guzmán, de San José, en que garantizaba su buena salud, pero por no quedar satisfecho de tal examen médico, ordenó que pasara al despacho del Médico del Pueblo y se hiciera ver de nuevo. Poco después, por teléfono, conversó con el doctor Guzmán para averiguar si había hecho el examen del individuo, habiéndole contestado que sí, y que no estaba tuberculoso. Basado en ese examen fue que el expresado alemán siguió con su fábrica de salchichas. Discutido el asunto, se dispuso dar un voto de censura al Médico del Pueblo por no observar las disposiciones del Reglamento Sanitario.

—Dado el informe por el regidor señor Leandro de que visitó el negocio de pulperia de don José Joaquín Ortiz y lo encontró desprovisto de existencias y por lo mismo con pocas ventas, se dispuso rebajarle la patente que pagaba, quedando fijado el valor de su patente en la suma de doce colones cincuenta céntimos para la municipal y la misma suma para la nacional. En virtud de este acuerdo pagará en los trimestres de atraso las sumas que aquí se fijan, por estar desde entonces presentada la solicitud. La patente está en nombre de doña Leonor de Ortiz.

—Se ordena el pago de las siguientes cuentas:

A Juan Luis Vargas por la herrada de una bestia cuatro colones (\$ 4.00).

A Juan Gómez, por la compra de una rueda para el camión municipal, orden del Ingeniero Municipal, treinta colones (\$ 30.00).

Al doctor Salvador Maradiaga, valor de cuatro cintas para máquinas de escribir de la Contaduría, diez colones cincuenta céntimos (\$ 10.50).

A G. Guier Succs. por valor de diez galones de carbolina, orden del Jefe de Higiene, cuarenticinco colones (\$ 45.00).

A G. Guier Succs. por dos galones de carbolina, orden del Jefe de Higiene del mes de setiembre, nueve colones (\$ 9.00).

A Carlos Arias G. e Hijos, por cuatro ataúdes para en tierra de pobres, en setiembre, treinticinco colones (\$ 35.00).

Atención!!

La más Grandiosa Realización!!

ESTAMOS DISPUESTOS A LIQUIDAR TODAS LAS MERCADERIAS DE LAS

GRANDES TIENDAS DE 5 y 10 Cts. — Si Ud. no necesita nada, avise a sus amigos para que ellos logren esta oportunidad, que ya está en acción. Tenemos todo lo que usted necesite :-: «MIRIGE 5 y 10 Cts. \$ 4.00»

Con un empate a...

Viene de la página 3

empata. Siguen los nuestros trabajando fuerte, los lances son a cada momento más interesantes, coge Gutiérrez la bola dribla a dos jugadores mexicanos y patea con tan buena suerte que empata de nuevo, en esta forma el partido toma un interés grandísimo, en el rostro de cada espectador se marca la emoción, pues todo mundo está pendiente del juego sin perder de vista ni un lance, cuando coge de nuevo la bola Avila, dribla a dos de los nuestros y pasa a Rianda que patea anotando otra canasta para los visitantes. El tercer tiempo termina con un score de 10 canastas por los Mexicanos y 8 por los nuestros.

En esta forma comienza el cuarto y último tiempo, se ve que los nuestros se han apoderado por completo del balón, el héroe de este tiempo fué Ramírez, dribla a sus contrarios con gran maestría, la malicia de este jugador es notable, y así fué que a poco de comenzado este tiempo los mexicanos hacen un cambio de jugadores sacan la bola los nuestros, coge el saque Gutiérrez, que pasa

a Ramírez, quien patea anotando así el empate, para los nuestros. El juego toma un aspecto interesante pues todos los jugadores trabajan por desempatar; los nuestros se portan a las mil maravillas, la defensa como al principio, bloqueando el ataque mexicano; el ataque de los nuestros burlando la defensa mexicana.

Sin más resultado que patear con mala suerte para los nuestros termina el juego con el empate de 10 canastas a 10 por parte de cada uno de los equipos, obteniendo así los nuestros una actuación como nunca, todos jugaron muy bien. EXCELSIOR se complace en felicitarlos y desearles muchos triunfos en el futuro.

Terminado el juego el Trofeo obsequiado por las Basket Ballistas Bachilleres a quienes se les había dedicado el juego y que consistió en un juego de medallas de oro, fueron sedidas a los equipistas del Marte como prueba de simpatía para que en esa forma llevarán un recuerdo de la Antigua Metrópoli, actitud del Basket Ball Club Cartaginés que fué muy bien vista por el público.

“LA NUEVA DEMOCRACIA”

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

acerca del progreso humano en Moralidad, Sociología, Literatura y Religión

SUSCRICION: \$ 4.00 al año. \$ 2.00 " semestre

Pronto se venderá al pregón

Agente: FABIO RAMÍREZ S.

¡SILENCIOSO!... Vd. jamás se dará cuenta cuando



Condiciones de pago a gusto del comprador

Frigidaire

está funcionando

Prácticamente silencioso y de funcionamiento económico... dos de las muchas ventajas sobresalientes que ofrece la Refrigeración Ultramoderna Frigidaire. Visite nuestra Sala de Exhibición y cerciórese de todas las otras ventajas y conveniencias que hoy ofrece el nuevo Frigidaire.

Los Nuevos Frigidaire de Porcelana Blanca Sobre Acero se Venden con

UNA GARANTIA POR 3 AÑOS

Compañía Eléctrica de Cartago

SECCION DEL PARTIDO UNION REPUBLICANA

Ricardo Jiménez es el responsable de la carestía de trabajo y de la Rebaja de Jornales; Si Ud. lo ignora, convénzase leyendo estas observaciones

Si el señor Jiménez Oreamuno ha pretendido salir airoso de los ataques que le hacen y le harán por la proveniencia eléctrica de las ingentes sumas de dinero que está despilfarrando su diminuto partido de levagos hediondos a cucaracha, de estos cargos que le hacemos en esta oportunidad, si que no podrá salir... «ni de Ilorona...»

Bien sabe el pueblo costarricense por los documentos que se han publicado, que el señor Jiménez Oreamuno enjarranó al país con varios bancos extranjeros en la bicoca de cien millones de colones

Bien sabe, hasta el más ignorante, «que no hay plazo que no se venza ni deuda que no se pague».

Pues bien, abra los ojos, aquí está lo que necesita usted saber:

Ya se venció el plazo, y ya estamos pagando la deuda «que hizo don Ricardo», y de la cual, nosotros los pobres, no nos hemos comido ni un solo bollo de pan.

A LA HORA QUE OS MIENTA, AVISADME AMADO LECTOR.

Siguemos pues, esta interesante narración:

Debido a los empréstitos (garantías en nuestro lenguaje) hechos por don Ricardo, tenemos que pagar «diariamente» entre amortizaciones e intereses, no se asuste, la enorme suma de veintisiete mil colones... ¡Fíjese bien, día a día... y si faltamos a ese pago un solo día... Ayl de nosotros... se nos vienen encima los machos y se apoderan de nuestras aduanas, de nuestra Fábrica Nacional de Licores y de otras entradas «según términos que rezan en los contratos de empréstitos de don Ricardo», y tendremos que sufrir la humillación que sufren hoy nuestros hermanos de Nicaragua, y... adiós República! Adiós Patria! Adiós Pan, Paz y Libertad!!

SI UD. NO SUFRE LOS RIGORES DE ESTA CRISIS, NO LEA MAS, PERO SI EN SU HOGAR SE ASOMA LA MISERIA, SIGA LEYENDO.

Decíamos que, por culpa de don Ricardo tenemos que pagar diariamente la insignificante sumilla de veintisiete mil colones.

Ese tremendo pago, amigo nuestro, es el que nos tiene sin trabajo a muchos y regalando por un triste salario nuestras fuerzas... Si señor... Cuando no tenemos la carga de ese pago, esa suma la empleaba el Gobierno en la apertura de nuevas vías de comunicación, en reparar y construir carreteras, puentes, escuelas y otras obras de ornato en las ciudades.

Quiénes y cuántos trabajadores se ganaban la vida en aquellos trabajos? Fácil es saberlo:

1º.—En los edificios: varios carpinteros, albañiles y peones.

2º.—En los puentes: varios picapedreros, albañiles y peones.

3º.—En las carreteras y caminos: varios Ingenieros y muchos, muchos peones;—y

4º.—En las obras de ornato: obreros bien preparados, según la clase de trabajo, y muchos peones.

Además, resultaban protegidos con esos trabajos, los dueños de maderas con la venta de éstas, para los edificios, dando ocupación en su elaboración y acarreo, a hacheros, peones y fleteros; los dueños de caleras, vendiendo este artículo para la construcción de cimientos, enladrillados, repellos etc., de los edificios y para la cons-

trucción de puentes, resultando protegidos por razón de su elaboración, los dueños de leña que se ocupa para quemar la cal, peones y fleteros; y los fabricantes de ladrillo, tubos de barro etc., colocándolos en los diferentes trabajos que llevaba a cabo el Gobierno.

SI LE HE MENTADO, QUERIDO AMIGO, NO SIGA LEYENDO, DE NO, SIGA

Tristes Consecuencias!!

Hay que pagar lo que se debe y no hay un cént-

Carta Abierta

Santo Domingo, Octubre 19 de 1931.

Sr. don Humberto Gutiérrez Ch. Heredia

Mi estimado amigo:

He sentido mucho el no haberle contestado oportunamente su apreciable carta que apareció en nuestro periódico «Unión Republicana» del 21 de Setiembre próximo pasado; pero es que han sido muchos los trabajos que durante este tiempo hubo que hacer a favor de nuestro Partido.

Refiriéndome a los conceptos de su bien razonada carta, debo recalcar un poco más sobre la necesidad de que los obreros se agrupen en torno a la Candidatura del señor Licenciado don Manuel Castro Quesada, porque el Partido Unión Republicana al igual que El Reformismo, encarna los ideales del Proletariado en sus ansias de mejoramiento y bienestar y porque vemos que del lado del Ricardismo está la eterna amenaza del capital explotador y de las compañías absorben-

tes. Porque faltaría el sentido común a los verdaderos artesanos si éstos retutan el hecho palpable de que el señor don Ricardo Jiménez O. es el Candidato de los capitalistas extranjeros y del país. Les faltaría cordura si no vea que este señor Jiménez Oreamuno aceptó la Candidatura a base del dinero que le dieron los aliados y allegados a compañías eléctricas; y faltaría raciocinio a los que no vean los nexos de intereses personales que se juegan so pretexto de elegir Presidente de la República; y serían muy cándidos los que no vean hechos tan claros, que no sólo van contra los intereses del Obrero, sino contra los intereses generales de la Nación.

Respecto a los bellos conceptos que me dedica en su referida carta, debo decirle que los agradezco muy de veras, porque ellos nacen de la sinceridad de los que conocen mi lealtad y la abnegación con que trabajo en favor de los eternamente explotados, de

timo para construir edificios, puentes ni caminos, etc. etc

Pobres obreros!!... Pobres dueños de maderas!!... Pobres dueños de ladrilleras!!... Pobres dueños de caleras!!... Pobres dueños de buques y carretas!!... Ayl... pero sobre todo... Pobres jornaleros!!... Sobre estos últimos se ha cernido la mayor desgracia!!... No encuentran trabajo, y a cambio de no ver morir de hambre a sus tristes hijos, de rodillas se presentan a las haciendas de los RICARDISTAS y les ofrecen REGALAR sus fuerzas por un miserable salario que no les alcanza ni para MAL COMER y mucho menos para vestirse...—(Y pensar que esos ricos hacendados han obtenido su capital con el sudor y las fuerzas del pobre jornalero. Y que ahora que están en necesidad, antes de protegerlos, procuran MATARLOS DE HAMBRE Y DE FRIO junto con sus hijos!!)

Y QUIEN ES EL RESPONSABLE DE SEMEJANTE TIRANIA?... Los hacendados?... Don RICARDO?... Adivina Usted?... TANTO LOS PRIMEROS POR SU FALTA DE CONCIENCIA Y HUMANIDAD, como don RICARDO por haber enjarranado al país...

Para terminar, querido lector, allá va esta pregunta: Son los ricos o son los pobres los que están pagando la DEUDA?... Los POBRES señor... sí... los POBRES... (Siempre al perro flaco se le pegan las pulgas. El hilo siempre se revienta por la parte más delgada). «Que no le alcanzan al Gobierno sus entradas para cubrir sus gastos? Manda un proyecto de ley al Congreso pidiendo se suba el aforo de los artículos de lujo con la idea tal vez de que sean los ricos los que tengan que pagarlos caros... pero qué pasa?... que al final de la historia, ellos, los ricos, lo que hacen es reirse de la ocurrencia del Gobierno,—porque REBAJANDOLES EL SALARIO A LOS POBRES TRABAJADORES, con esa economía, o ROBO DE FUERZAS, obtienen lo que necesitan, y les sobra... para divertirse, ya no del Gobierno, sino de los POBRES JORNALEROS, por quienes jamás han sentido compasión ni caridad».

Qué pasa hoy, por ejemplo, con los dueños de haciendas de café o banana? Crees amable lector, que porque sus trabajos los hacen hoy con menos (¿ la mitad del costo que pagaran hace un año ven a vender sus bananos o su café a mitad de precio?... (no se necesita ni un segundo para contestar esta pregunta)... N O... y... N O... Ellos lo que lo persiguen es llenar cada día más y más su caja de oro (aunque sea con las lágrimas de los pobres jornaleros que ven llorar sus hijos de hambre) y no piensan que tienen que dar cumplida cuenta a Dios de sus actos «bandalicos» en esta tierra...

Para ellos, los ricos Ricardistas, esta crisis de los pobres, la tienen como una bendición de Dios y desean que nunca termine, PARA QUE NO TERMINE SU EXPLOTACION A LOS POBRES haciéndoles trabajar como machos de carga por cuatro doteñidos centavos, los cuales no les alcanzan ni para mal matar el hambre...

Y por último... Sabes querido lector, por qué todos los ricos, hacendados, banqueros y huesistas están al lado de don Ricardo?... porque don Ricardo ya les hizo la mejor promesa... ya les dijo que esta crisis durará muchos años, y por lo tanto, ellos tienen la esperanza de

Servicio esmerado en el

A B C

Cantina y Restaurant

Don Ricardo Jiménez...

Viene de la 5a.

seguir robándole las fuerzas por mucho tiempo a los pobres trabajadores...

Y sabes por qué todos los que estamos en la miseria, sufriendo los tormentos de esta crisis estamos al lado del gran patriota don Manuel Castro Quesada?... Porque él es la representación genuina de nosotros los humildes, de los que padecemos de hambre y sed de justicia, y porque desde niño, don Manuel Castro Quesada, ha sabido amar al pueblo trabajador; y sin prometer nada, sabemos de ante mano que su gobierno será el pueblo y para el pueblo.

«Si te encuentras como yo, estimado lector, sufriendo las consecuencias de los empréstitos de don Ricardo, sin trabajo ni pan para dar a tus hijos y quieres legarles la mejor herencia, votad por Manuel Castro Quesada... Su visión y su experiencia en el manejo de los asuntos del Estado, su talento, su hombría de bien y su honradez acrisolada, son la mejor garantía para esperar que él hará de nuestro terrazo, una patria próspera y feliz y que, con sus sabias leyes que dictará, estirpará la crisis no permitiendo que el hambre y la miseria vuelvan ni de visita a nuestros hogares.

Solamente faltan tres meses para que desidais la suerte de Costa Rica, que será sin duda alguna, la suerte de vuestro hogar... A ntes de depositar el voto, piensa en tus pobres hijitos, piensa en tu sufrida esposa, piensa en tus ancianos padres y en tus acorajados hermanitos... no lo olvides que pensando en ellos, pensarás en su salvación dándole el voto al protector de los trabajadores, al Lic. don Manuel Castro Quesada...

Un triste padre de familia sin dinero y sin trabajo Orosi de Cartago, Octubre de 1931.

Carta Abierta...

Viene de la 5a. pág.

los eternamente oprimidos y que tienen hambre y sed de justicia.

Me alegro mucho de que todos Uds. militen en las filas del Partido Unión Republicana, que nos lleva a paso de vencedores en esta cruzada del patriotismo, que nos hemos impuesto los que vemos el gran peligro que amenaza a Costa Rica la pretensión de una tercera Presidencia del señor don Ricardo Jiménez Oreamuno, de

quien un gran escritor dijo: «que don Ricardo era el político más peligroso de Centro América»; Qué tal, mi amigo, y que tal si dentro de pocos días se publican las opiniones adversas de más de cien escritores de renombre, que desde varios países del mundo han combatido al señor Jiménez Oreamuno? Los que tengan ojos, que vean...

No quiero terminar la presente, sin antes decirle que no debemos

Don Sebastián Na...

Viene de la página 1.

de sal por los procedimientos modernos. Además en la excursión de maestros a Puntarenas, Ud. los llevó a conocer en barcos de la empresa salinera, el Golfo de Nicoya. —Pienso—dijo—que el monopolio será bueno, tanto al pequeño productor como al pueblo que no pagará un centimo más por la sal. El que perderá será el especulador, ya que el negocio no se prestará para ganancias exorbitantes. Además, según disposiciones de la Secretaría de Salubridad, la sal para uso de cocina, debe ser muy pura, lo cual, sólo se consigue en Costa Rica, siguiendo el proceso de purificación de las salinas de Rudin y Jiménez. Las demás sales no se ajustan a las exigencias legales por lo sucias y antihigiénicas que resultan.

dormirnos sobre las laureles, por más que el mismo don Ricardo no haya pronosticado el triunfo seguro del señor Licenciado don Manuel Castro Quesada; y no debemos confiarnos, porque el enemigo es doblemente artero y muy astuto... ja, ja, ja!... pero...

Salúdeme a su papá y a toda la demás familia, a quienes deseo un gran cúmulo de felicidad; y Ud. acepte de mí, el gran aprecio que siempre he tenido por los buenos.

Soy de Ud. su muy atento seguro servidor y coo-partidario.

José T. Ortega

Don Marcelino Bárcenas

De la manera más amable nos recibió don Marcelino, el maestro que otrora vino de «lejanas tierras atravesando el mar, para servir a la República».

Detrás del mostrador estaba don Marcelino, vendiendo en ese momento tabaco a una mujer.

—Perdone amigo: queremos quitarle unos minutos para que nos diga su opinión respecto al monopolio de la sal. —Diga Ud. que estoy de acuerdo con el monopolio.

El público consumirá un producto de inmejorable calidad, al mismo precio que hoy. Además, los doscientos mil colones que producirá de renta, servirán para pagar con más puntualidad a los empleados públicos. No hay más remedio que contribuir a los gastos que demanda el gobierno del Estado.

—Don Marcelino, ¿para qué tiene esos cuadros de campaña antialcohólica en su propio establecimiento?

—Allí están hace años. Yo los puse para que el que viene a mi negocio a tomar alguna cantidad de ese maléfico enemigo de la humanidad que se llama aguardiente, vea y medite los males que se va a ocasionar. Así no se dirá que llamo a engaño a ningún ciudadano.

Preguntarán por qué no suprimen por completo ese ramo en mis negocios, y yo digo que con que se suprima la venta de bebidas espirituosas en mi almacén, no ganaríamos nada. Más hago con estar ojo avisor con el mal.

Las bondadosas palabras de este extranjero, ejemplo de la juventud por su constante amor al trabajo, nos revelaron al maestro de otros tiempos. Satisfechos nos retiramos pen-

Interesante rep...

Viene de la página 1

países había causado gran sorpresa el modo como fue apresado Menocal, el héroe de la Chambelona, y Mendicta. Pero no están enterados en la forma que fueron reducidos a prisión. Una expedición saldría de los Estados Unidos y en ella venía el armamento y hombres del valor y el denuedo como Sergio Carbó, el Director de la Semana, de cuya valentía y arrojo es poco lo que se diga. Menocal y compañeros estaban en el Yacht Club, el más aristocrático de la Habana, cuando fueron avisados de que debían salir inmediatamente o de lo contrario los cogerían. Ahí mismo contrataron un yate de un amigo por treinta mil dólares, que se comprometió a juntarle en alta mar con la expedición de los Estados Unidos. Vestidos de etiqueta salieron del club y como se habían anticipado debido a la orden de captura librada por Machado desembarcaron en un punto de la costa mientras llegaba el momento de unirse las dos fuerzas. El amigo del yate los delató y fueron cogidos presos mientras estaban jugando dominó. Hoy día nadie, a excepción de Machado, sabe dónde se encuentra este núcleo de héroes. La fantasía popular habla de las horribles mazmorras de La Cabaña, donde en las noches tempestuosas son arrojados unos cuantos bultos que sirven de pasto a los tiburones.

Por otro lado la expedición a los pocos días llegó y logró desembarcar, pero fueron rodeados treinta y treinta y cinco hombres se

sando en sus palabras que hoy honran estas columnas, para servicio del público.

batieron en Gibara con tal arrojo y valentía que mataron más de trescientos hombres de las fuerzas del gobierno, botaron dos aeroplanos y no perdieron un solo de aquellos treinta y cinco leones que están hoy grabados en los corazones de todos los habitantes de Cuba la bella.

Sería muy largo relatar las peripecias epopéicas de aquel grupo de valientes, cuando trataron de pasar la línea de fuego en ferrocarril y por último cuando lograron huir. Mataron más de trescientos hombres, treinta y cinco valerosos sin perder ellos uno solo. Esto sólo en América su puede ver.

Comprendimos que molestábamos al señor Calleja y muy agradecidos de sus declaraciones, aunque no le dijimos que eran para la publicidad nos despedimos del buen amigo.

Doña María v. de Tinoco no vendrá a Costa Rica

Se han recibido cartas de París en las que se da la noticia de que la muy estimable dama doña María Fernández v. de Tinoco no vendrá por el momento a Costa Rica sino que radicará por algún tiempo al lado de la familia Murtinho-Fernandez en Estokolmo.

Sentimos no tener el placer de ver de nuevo entre nosotros a tan distinguida dama, pues aquí se le aprecia mucho.

TEATRO APOLO

DOMINGO OCTUBRE 25 de 1931

A las 10 a. m. — Sonora y Musicada con títulos en Español

Todo por el Aire

El popular actor WILLIAM HAINES

A las 2 y 30 p. m. — La colosal super-producción. Sonora y Musicada!

Sombras Blanca en los Mares del Sur

Con RAQUEL TORRES y MONTE BLUE

A las 7 y a las 9 p. m. — Gran éxito RADIO PICTURE. La hermosa opereta dramática. Musicada — Bailada — Cantada y Parlante Interpretada por BEBE DANIELS y miles de actores y bailarinas — Escenas en tecnicolor

- * - DIXIANA - * -